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En el caso de México, el trabajo lo estamos haciendo ahora en S&P es evaluar las 
políticas, evaluar los proyectos y ver cómo ellos se van a plasmar en crecimiento 
potencial y qué crecimiento efectivo va a tener específicamente: Roberto Sifón 

 
 

Entrevista con el licenciado Roberto Sifón, director de Análisis de Soberanos de 
Standard and Poor's Global Ratings, en el programa Ganadores y Perdedores,  

conducido por Susana Sáenz en El Financiero Bloomberg TV.  
 
 
SUSANA SAENZ: Y Standard and Poor's Global Ratings dijo que ni México ni ningún país de 
América Latina cuentan con las condiciones sostenibles para tener un crecimiento de 4 por 
ciento ni en el corto, mediano o largo plazo. Para nuestro país, la agencia calificadora 
refirió que las proyecciones a mediano y a corto plazo son de niveles de crecimiento 
cercanos a 2 por ciento, menos para 2019 y 2020 cuando la agencia prevé que el país tenga 
un nivel de .4 y 1.3 por ciento, respectivamente.  
 
Para hablar del tema, saludo con gusto al director de Análisis de Soberanos de S&P Global 
Ratings, Roberto Sifón. Muy buenas tardes, Roberto.  
 
ROBERTO SIFON: Qué tal, buenas tardes.  
 
SUSANA SAENZ: ¿Cuándo harán la siguiente revisión a la nota soberana de México? 
 
ROBERTO SIFON: Bueno, nosotros tenemos un proceso de revisión que es continuo, o sea, no 
tenemos fecha en particular en la cual esto se hace, sino que nosotros hacemos una revisión 
que, como decía antes, continua a lo largo del año. La última revisión específica en la cual 
cambiamos la perspectiva fue en marzo de este año, o sea que probablemente antes de 
marzo del año próximo sí tendríamos que tener algo, pero eso no significa que haya que 
esperar tampoco hasta marzo, sino que en el periodo entre una y otra se puede mostrar en 
cualquier momento.  
 
SUSANA SAENZ: Okey. ¿Considera que la actual administración está haciendo el suficiente 
esfuerzo para mantener o subir la nota soberana de aquí al mes de marzo? 
 
ROBERTO SIFON: Bueno, como decía, esto es parte un poco de nuestro proceso. En general 
en el momento en el que decimos cómo vemos la transitoria es cuando emitimos las 
calificaciones. Lo que hemos estado observando un poco es la presentación del 
presupuesto, en fin, un poco de todo cómo la economía está evolucionando y cuáles son los 
factores que estaban detrás de la perspectiva negativa, son factores que estaban 
principalmente enfocados en estos dos puntos. Por un lado, el tema del crecimiento 
económico, el tema de la tendencia del crecimiento económico, que es obviamente algo 
que estamos observando y veremos cómo evoluciona y principalmente como luce que va a 
evolucionar, y el segundo es el impacto que eso tiene en cuanto al resultado fiscal que la 
actividad económica tenga en los próximos meses.  



 
SUSANA SAENZ: Diversos organismos como la OCDE, bancos, calificadoras, consideran que el 
país no va a crecer más de 2 por ciento en la primera mitad del sexenio. ¿Ustedes coinciden 
con esta visión?  
 
ROBERTO SIFON: Nuestra visión está por debajo del 2 por ciento. Es interesante también 
ver que la visión de (inaudible), porque ellos también ven dentro de su presupuesto niveles 
de crecimiento similares, entonces creo que obviamente (interferencia en la llamada) y sea 
más alto de ellos.  
 
Pero bueno, un poco es como te decía antes, el trabajo lo estamos haciendo ahora, que es 
evaluar las políticas, evaluar los proyectos y ver cómo ellos se van a plasmar en crecimiento 
potencial y qué crecimiento efectivo va a tener específicamente.  
 
SUSANA SAENZ: Entonces ¿qué se necesitaría para subir la calificación o al menos 
mantenerla en donde está? 
 
ROBERTO SIFON: Bueno, un poco los factores que mencioné antes, que son los que están 
pesando en lo que es la trayectoria de la calificación, que son un poco niveles de 
crecimiento que están muy por debajo no solo del potencial sino de países con 
calificaciones similares a las que tiene México, entonces realmente ese sería un factor muy 
importante.  
 
En la medida en que nosotros veamos que muchos de los proyectos que están por 
anunciarse, se habla mucho de planes de infraestructura, en fin, todo ese tipo de cosas que 
veamos que realmente tienen un impacto positivo en lo que es la trayectoria de 
crecimiento, ello va a tener un impacto realmente muy bueno en lo que podría ser el 
cambio de la perspectiva.  
 
Por supuesto, lo opuesto (interrupción de la llamada) no sean buenas o no sean mejores que 
las que tenemos actualmente, eso puede hacer que la perspectiva que tenemos negativa se 
transforme en una calificación de un nivel por debajo.  
 
SUSANA SAENZ: Roberto, hablábamos de una política fiscal, ¿consideran que es necesaria, y 
de ser así, en qué consistiría? ¿Deben los más acaudalados pagar más impuestos? 
 
ROBERTO SIFON: Mira, con respecto a cómo el gobierno encara, nuestro rol no es decir qué 
es lo que se debe hacer, sino que opinamos un poco independientemente sobre los 
resultados. Entonces mientras el resultado sea un balance fiscal que sea consistente con 
niveles de endeudamiento que no suben, sino que se mantienen o empiezan a ir a la baja, y 
esto puede estar dado por un lado por una conducta fiscal, y por otro lado, siguiendo por el 
lado del crecimiento, porque si la economía crece por encima (inaudible) se pone la 
dinámica fiscal en una tendencia positiva.  Pero en tanto uno de esos factores se ve cómo 
el gobierno lo obtiene, eso es independiente de cada gobierno y nosotros solamente 
observamos el resultado ¿no? 
 
SUSANA SAENZ: ¿Y qué piensan de la actual política energética en México? 
 
ROBERTO SIFON: Creo que con respecto a eso, esto viene de una (inaudible) en la 
administración anterior, con lo que fue la reforma energética, que eso abrió las puertas a 



un poco la participación privada, dejó algunas diferencias al principio de esta 
administración, pero creo que es un proceso que continúa y que obviamente la 
particularidad de esto es que al final del día lo que nosotros hacemos es observar el 
resultado.  
 
Entonces cómo se obtiene el resultado es independiente. Si el resultado es positivo con una 
política u otra, eso nosotros no opinamos sobre eso, sino como te decía antes, opinamos 
sobre el resultado y sobre las condiciones que se crean. a 
 
SUSANA SAENZ: Finalmente, Roberto, ante el panorama de desaceleración global, ¿ustedes 
avizoran una recesión? 
 
ROBERTO SIFON: No, nosotros en el crecimiento global las perspectivas no son de que haya 
una recesión el año que viene, son de que el crecimiento sí podría desacelerarse. Por 
supuesto que en este contexto eso no es positivo para México, entonces en tanto en cuanto 
la caída sea no muy grande, hay que ver también cómo México en sí evoluciona y cómo 
maneja esa coyuntura. Cada país es un poco distinto, creo que yo que acá tres factores que 
han empezado este año, pero la situación obviamente amerita preocupación, no solamente 
por lo que decía antes, que en general el crecimiento mundial se espera sea un poquito más 
bajo, sino que el crecimiento en los Estados Unidos también se espera sea un poquito más 
bajo y es obviamente nunca es positivo para México.  
 
SUSANA SAENZ: Bien, pues muchas gracias por la comunicación. Roberto Sifón, director de 
Análisis Soberano de S&P Global Ratings. Muy buenas tardes.  
 
ROBERTO SIFON: Hasta luego.  
 


